

Los Oftalmólogos en el 1944

Dr. Herbert Stern.

Afiliación: Director Clínica Oftalmológica de Santo Domingo

En el año 1944, con motivo de la celebración del Centenario de la Fundación de la República Dominicana tuvo lugar un importante Congreso Médico, en el que participaron prominentes galenos de la época. Este congreso estuvo organizado por un comité presidido por el doctor Heriberto Valdéz y de vicepresidente el doctor Manuel Grullón, junto a otros importantes médicos como los doctores Félix Goico, Mario Ravelo o Manuel Felipe Pimentel. Como parte de las actividades del congreso se preparó un directorio de los cerca de los 300 médicos que existían en esa época en nuestro país.

Hemos reunido el material para presentar a los oftalmólogos que ejercían en el año de 1944. Para ello nos hemos servido de varias fuentes, entre ellas las de un volumen editado en La Habana, Cuba, dirigido por el doctor Luis F. Thomen, el cual nos ha sido suministrado por el colega y amigo doctor Victor Valette. Los datos contenidos en este trabajo agrupan los doctores en oftalmología que existían a la fecha en el año de 1944, aunque muchas de sus carreras profesionales se desarrollarían años después. Son los doctores:

Amadeo de Jesús Camilo: (Salcedo, 1894). Título en Licenciado en Medicina y Cirugía otorgado en 1919. Casado con Josephine de Bruycker. Realizó estudios especializados de Oftalmología y Otorrinolaringología en el Hospital de San Juan de Bruselas en Bélgica. Fue su profesor el doctor Henri Coppez. Ejerció en San Francisco de Macorís.

Agustín Cortes: (Madrid, 1907). Licenciado en Medicina y Cirugía de la Universidad de Madrid en 1930. Casó con Guillermina Diaz. En 1931 y 1932 realizó cursos de Oftalmología en el Instituto Oftalmológico de Madrid. Ejerció en el Hospital Militar Profesor Marión

Juan Díaz: (nacido en Gurabo, Santiago 1910). Doctor en Medicina en 1940. Médico del hospital Padre Billini. Al momento de realizarse el Congreso del Centenario se encontraba en Filadelfia, Estados Unidos, realizando estudios de Postgrado con una beca de la Oficina Sanitaria Panamericana.

Oscar Batlle Morel: Aunque no aparece en el libro del Congreso, también se encontraba realizando estudios de postgrado en los Estados Unidos.

Rafael Espailat: (La Vega, 1891). Licenciado en Medicina y Cirugía por el Instituto Profesional en 1917. Inscrito en la Universidad de París, Francia, recibió título de Doctor en 1927. Estuvo casado con Rita Rodríguez de Espailat. Hizó estudios especializados en Oftalmología y Otorrinolaringología. Fue médico Oculista de escuelas de La Vega. Ejerció en Santo Domingo en el Hospital Padre Billini y en La Vega.

Miguel Garrido: (Santo Domingo, 1886). Inscrito en 1910 en la Universidad de Santo Domingo, interrumpió sus estudios desde 1912 a 1919, se recibió de Licenciado en Medicina y Cirugía en 1923. En la Universidad de París, Francia, recibió título de Doctor en 1930 con la tesis

“Hemorragias de las vainas del nervio óptico”. De 1928 a 1930 realizó estudios en Oftalmología y Otorrinolaringología. Fundó la clínica Doctor Garrido, que al día de hoy (2018) permanece ofreciendo sus servicios por sus nietos.

Manuel Grullón: (Puerto Plata, 1895). Casó con Amantina Espaillat. Cursó Licenciatura en Medicina y Cirugía de 1916 a 1920. En París recibe su título de Doctor en 1928 con la tesis laureada “Conducta a seguir en los casos de estasis papilar en el curso de los síndromes de hipertensión intracraneana”. Hizo estudios de Oftalmología y Otorrinolaringología de 1923 a 1927. Recibió medalla de honor en 1927 durante la realización de sus estudios.

Pedro Guzman: (Santiago, 1900). Licenciado en Medicina y cirugía en 1931. Casado con la Ana Hebe Valverde. Recibió su exequatur en 1935. Laboró con los doctores Manuel Grullón y Arturo Grullón en Santiago.

Celestino Hernando: (La Vega en el 1910). Recibió su título de Licenciado en Medicina y Cirugía en 1935. Realizó estudios en la Clínica Española de Ciudad Trujillo, en Ojos, Naríz, Garganta y Oídos. Entre 1937 y 1938 ejerció en Dajabón y luego se instaló en La Vega.

Antonio Jorge: (Santiago, 1904). Recibió su título de Doctor en Medicina de la Universidad de París en 1930, con la tesis “Exoftalmía púlsatil”. Realizó estudios de oftalmología en 1929, en la Clínica de Oftalmología del Hospital Hotel Dieu, donde recibió medalla de bronce. Ejerció en Santiago.

Wenceslao Medrano: (Baní, 1886). Titulado de Licenciado en Medicina y Cirugía en 1910, en el Instituto Profesional. Se especializa en Oftalmología en el Polyclinic Hospital de la Ciudad de New York. Publicó artículos, entre ellos “Conocimientos útiles en Oftalmología y Otorrinolaringología para el médico general” en la Revista Medicina y Farmacia. Fue Director del Cuerpo Médico

del Ejercito Nacional con rango de Teniente Coronel. Es nombrado Secretario de Estado de Sanidad y Asistencia Social desde 1940 al 1942. En el 1944 es elegido Senador de la República y Profesor de Oftalmología y Otorrinolaringología en la Universidad de Santo Domingo.

Fernando Noboa: (Azua, 1907). Inscrito en la Universidad de París en 1928 y recibe título de Doctor en 1935 con la tesis “Quistes Amigdaleos”. Realizó estudios especializados en Obstetricia en 1934, Otorrinolaringología en 1935 y en Ginebra, Suiza, de 1937 a 1940 en Oftalmología. Publicó en Buenos Aires el trabajo “Importancia de la sedimentación y de la radiografía de los glóbulos rojos en el diagnóstico y tratamiento de diferentes formas de reumatismo articular que se acompañan de iritis”. Ejerció en Santo Domingo.

Manuel Pastoriza: (Santiago). Se recibió de Doctor en Medicina en 1931, con la tesis “Temblor de los globos oculares en la enfermedad de Basedow” en la Universidad de París. Realizó estudios especializados de Oftalmología.

Homero de Pool: (Santo Domingo, 1905). Se tituló de Licenciado en Medicina y Cirugía en 1926. Casado con Carmelita Santana. Fue Oficial Médico del Ejercito Nacional. En 1944 fue monitor de Oftalmología y Otorrinolaringología en la Universidad de Santo Domingo. Ejerció en el Hospital Padre Billini.

Emilio Rodríguez Oca: (Santo Domingo, 1888). Se graduó del Instituto Profesional en el 1913 y recibió de la Universidad de París su título de Doctor en 1922 con la tesis “Amigdalitis por espiroquetas”. Casó con Francine de Rodríguez. Realizó estudios especializados de Oftalmología y Otorrinolaringología durante los años 1920 al 1922. Ejerció en San Pedro de Macorís y luego se estableció en Santo Domingo (entonces llamada Ciudad Trujillo)

Como vemos de los 288 médicos registrados en aquel listado, 14 eran o se dedicaban a la Oftalmología. Para el año 1944, la asignatura de Oftalmología se cursaba en el quinto año de la carrera de Medicina, y era su catedrático el doctor Wenceslao Medrano y como monitor el doctor Homero de Pool.